

LA ESTACA

Periódico Republicano Radical

Redacción y Administración: Calle del Marqués de Montroig

Punto de venta: Prim, 82

LA FIESTA MAYOR

Ya estamos abocados otra vez á la Fiesta mayor, ya otra vez estamos en el período de todos los años, en que no se habla de otra cosa que de nuestras *grandiosas* fiestas; todo Granollers se prepara para lanzarse á la calle aquellos días en que una alegría aparente y ficticia se nota en todos los semblantes pensando quizá que hoy se divierten y mañana no podrán comer.

Veremos bailar en lujosos entoldados, se representarán óperas en los teatros, se quemarán unas cuantas ruedas de artificio que el que divise de lejos nuestra villa le hagan creer que aquí vivimos satisfechos de felicidad; pero esos festejos que se preparan serán forzado producto de esfuerzos angustiosos, no serán efervescencia natural que surja del alegre vivir de un pueblo que, próspero y satisfecho, lanza á la calle sus cantos regocijados y sus risas alegres.

Granollers podrá vestirse de fiesta como visten sus construcciones vulgares los arquitectos estrambóticos con fachadas ampulosas; podrá recubrirse con percalina y flores de trapo y podrá romper la obscuridad de la nube negra que la envuelve con los colores chillones de las bengalas. Pero debajo de ese antifaz brillante seguirá el rostro de la villa triste marcando la mueca del amargo pesar que llevan á su alma la crisis lenta, y quizás para ello más honda, que atraviesa el proletariado y el sombrío encogimiento de los espíritus burgueses que, agarrotados por la hipócrita fé, se repliegan en las intimidades del hogar buscando en el rosario y en las indulgencias algo que amortigüe el

remordimiento que corroe sus corazones.

Granollers, pueblo triste: los caciques te estrujan á diario con sus robos escandalosos privándote que seas un pueblo culto y próspero; tu sabes bien quienes son los causantes de tu ruina, sabes también que por tus calles se pasean hombres que debieran estar en presidio, y mientras tu sabes esto, triste es el decirlo, te preparas á divertirme unos días para continuar después trabajando con la rabia en el cuerpo y lanzando improperios contra los que tu sabes te roban constantemente tu bienestar y el pan de tus hijos.

Tú, pueblo de Granollers, tienes derecho á divertirme, sí, pero primeramente tienes el deber ineludible de trabajar para tu emancipación, preocupándote de la cosa pública y asociándote á fin de poder barrer tanta ignominia como te rodea. Y cuando hayas hecho esto, cuando por tu intervención directa la administración local sea un modelo, cuando hayas acabado con los robos y tapujos que cometen tus caciques, cuando fundes una cooperativa que no tengas que ir á parar á las garras de los tenderos hipócritas que te roban continuamente, cuando hayas montado tus sociedades de resistencia para el día de una huelga forzosa y en fin, cuando por tu esfuerzo propio te veas redimido, entonces diviértate y abre las puertas á la alegría para que esto, convertido en caudaloso río, se esparrame por todas tus calles, anunciando una nueva era de paz, de amor y de concordia entre todos los hombres.



El libro de oro de Lerroux

Hasta los más cínicos sinvergüenzas, los canallas más rastroeros se han visto obligados á rendirse á la evidencia.

La Veu, no obstante la ausencia de Lerroux; reconoce á través de sus mallas jesuíticas la innegable valía del caudillo, y apesar de amortiguarlas con el velo de la insidia, se expresa de este modo:

«El, que es un home d'un talent organisador innegable, d'una forsa de voluntat poderosa y d'una constancia málaguanyada; treballador, llest d'empenta, trobará un gran camp d'operacions á l'América del Sur: s'hi sentirá be y no tornarà.

»El lerrouxisme esperará la tornada d'en Lerroux com els jueus la del Mesies, y la esperansa'l mantindrà unit. De lerrouxisme n'hi ha d'haver sempre y mes val un de conegut, que un per coneixer.—POL.»

Lo que á los reaccionarios *perdigots* les escuece es que Lerroux se lleva con el libro llamado «de oro» una ejecutoria de nobleza que jamás conseguirán juntos todos los solidarios, por mártires que sean.

Un error judicial—digámoslo así—mantiene al eximio caudillo alejado de nuestro lado. Y bien claro demuestra sus temores *La Veu*, prevé que el perenne recuerdo del ausente mantendrá viva y potente la unión de los elementos radicales.

Así será en efecto. Pero no por la memoria y el recuerdo de un hombre extraordinariamente querido por el pueblo, sino por las enseñanzas que en él ha difundido con su multiplicidad propagandista.

Y en la ocasión presente las cosas están de tal manera, que aunque Lerroux muriera perdurarían para siempre los lerrouxistas.

Nuestra palabra sobre un tema de

"Virtut, Mérit y Trevall"

Apesar que humildes, siempre patriotas; por esto no podemos dejar pasar por alto la ocasión que se nos brinda de tomar parte en cuanto nos sea dable en el concurso de *Virtut, Mérit y Trevall*, vamos al caso:

No sin gran extrañeza hemos podido leer en el cartel programa de dicha fiesta que el Excmo. Ayuntamiento ofrecía un premio de 200 pesetas al autor de la mejor memoria que señale los medios más apropiados para el engrandecimiento, higienización y progreso de nuestra querida villa, hemos dicho que con extrañeza hemos leído el anunciado de este tema si se considera que es el Ayuntamiento quien lo propone y si se tiene en cuenta que andan por enmedio de este Certamen personas que como Barangé y Blanxart son la causa directa del retraso y empobrecimiento de nuestra población. Por esto nosotros, apesar de no considerarnos suficientes para contestar debidamente al tema antedicho, á fuer de buenos patricios vamos á señalar, aunque sólo sea esbozadamente, los medios que á nuestro entender son de absoluta necesidad se cumplan para corregir el apetecido objeto de sanear y urbanizar á Granollers.

Nosotros creemos, primero, que para que Granollers tome un nuevo rumbo se hace necesario higienizar antes que viviendas particulares y calles y callejones, el edificio Casa Consistorial, á cuyo fin proponemos que se compre un considerable número de garrotes para que en un momento dado y sin contemplación alguna puedan repartirse estacazos desde el primero hasta el último mono de los que acostumbra á merodear por allí, higiene completa, limpieza general, será si se quiere muy radical el método, pero es el único que se impone, es preciso que de una vez para siempre se sacuda tanto polvo. Este es nuestro primer plan y vamos al segundo. Teniendo en cuenta que Barangé adeuda al municipio una cantidad que actualmente excede ya de noventa y nueve mil pesetas y que Blanxart debiera también satisfacer la suma de más de ciento cincuenta mil, creemos sería de mucha importancia la constitución de un tribunal popular para exigir de dichos

señores las susodichas deudas que muy bien podrían destinarse á construcción de cloacas ó á otras apremiantes reformas que necesita Granollers, con la condición de que mientras no satisficieran lo que de derecho pertenece á todos en general, quedarían desterrados á Arenys de Mar por ejemplo, punto donde se aisló temporalmente á nuestro Torruella.

Muy atinado sería que se mandara pintar un letrero que en letras grandes y perfectamente inteligibles se leyera: «AQUI VIVE JUAN GOU». Creemos que sería de apreciar una mejora que aseguraría de una manera tan notable la vida del ciudadano, si se tiene en cuenta que dicho rótulo debería estar colocado en la fachada de la vivienda del interesado.

Además, creemos de absoluta necesidad que debe procederse á la reintegración á la Casa asilo de todos los personajes policías que por escarnio de Granollers actúan de tales en los días festivos y de mercado, esto si no es mejora importante es humanitaria en extremo.

Sería también muy conveniente que de una manera más ó menos suave se convenciera á los Padres de la Caridad Cristiana que les es preciso tomar el aire y el sol bajo peligro de que pueden ponerse enfermos y ser causa de contagio para el resto de la población, á cuyo objeto les señalaría la necesidad que tienen de tomar el fresco una larga temporada yéndose á vegetar fuera de nuestra villa. Esto es una medida de carácter higiénico que también puede colocarse en el orden moral.

Y aún muchas otras medidas apuntaríamos si en nuestro ánimo estuviera la convicción de que habría de tenerse en cuenta, pero como que en todo caso, únicamente á nosotros nos está reservado el papel de ejecutores de las mismas, inéditas las guardaremos, hasta que llegue el día de *nuestro reparto de premios*.



Los personalistas

Porque á cuatro señores de Granollers les ha venido en gana constituirse en Junta Municipal, toda la prensa solidaria publica, sin excepción, la noticia.

Efectivamente es raro que ni en el terreno de lo cómico puedan algunos *soi disant* republicanos constituirse en Junta. Quizá á los de Granollers les sucede lo que á otros. Tienen necesidad de justificarse ante el cacique para esconder el empuje de la avalancha antisolidaria, que se reviste de su verdadero y único carácter de reconquista republicana,

Pero lo que en estas pequeñas triquiñuelas de la hoja política local hay que notar, es el descaro con que se presentan á la luz. Muerta la Unión Republicana, deshecho el organismo en el que un día fiaron los radicales españoles, quieren todavía que subsista; pero la realidad aparta la ficción. En la Solidaridad ya no hay republicanos. El solidarismo apagó todos los fuegos.

Y dicen los que se declaran en Junta municipal: «Los republicanos de Granollers adictos á la política de don Nicolás Salmerón...»

¿Con que republicanos adictos á Salmerón? ¿Y esos eran los que nos llamaban y aún siguen llamándonos personalistas?

Sobre este motivo, sobre el personalismo en la política antisolidaria ¡cuánto no han escrito!

Han dibujado emperadores, han descrito ciervos, para que á la postre resulte que las Juntas de *fra* son adictos á la política de don Nicolás Salmerón...

En esta contradicción se coge flagrante la farsa solidaria, toda la hediondez de su campaña baja y miserable.

¿Qué entenderán ellos por personalismo? ¡Ah, sí! Todo lo que intente apartarles del camedero.

(De nuestro querido colega *El Progreso*, de Barcelona.)

* * *

Ne pensábamos ocuparnos para nada de la constitución en esta villa de una Junta Municipal de Unión Republicana, la cual está compuesta de unos cuantos elementos separados del partido Radical Autonomista que tie-

ne su aposento en la plaza de la Corona.

Pero como hemos leído en *La Publicidad* un remitido dirigido al señor Director de *El Progreso* contestando al artículo que más arriba copiamos, en el cual se insertan algunos párrafos que no se ajustan á la verdad de lo sucedido, nosotros, en nuestro próximo número publicaremos detalladamente, con datos precisos y concretos, el por qué de la separación de nuestro partido de estos cuantos señores que como muy bien dice *El Progreso*, les ha venido en gana de constituirse en Junta quizá para fortificarse ante el cacique.

Por hoy sólo nos contentamos con publicar lo dicho por *El Progreso*, guardando para otro número la publicación del remitido que aludimos, á fin de poder fortificar las afirmaciones que necesariamente tendremos que hacer en los escritos que sobre este asunto estamparemos en nuestras columnas.

Notas de Fiesta mayor

Va acercándose la Fiesta mayor y todas las sociedades de esta villa se apresuran á organizar sus respectivos programas.

Por lo que sabemos, en el Casino de Granollers este año además de los lucidos bailes de costumbre se cantarán por una aplaudida compañía de ópera dirigida por el inteligente maestro D. Güelfo Massi, las óperas italianas *I Plagiachi* y *Cavalleria rusticana*.

La orquesta *La Catalana*, aumentada, es la encargada de ejecutar el programa de dicha Sociedad.

* * *

La Sociedad «La Alhambra» levantará un grandioso entoldado en la plaza de Perpinyá, el cual estará construido en la misma forma del año pasado y que tanto llamó la atención.

De la ejecución de los bailes y conciertos está encargada la orquesta *La Moderna Catalana* convenientemente aumentada con profesores de la capital.

* * *

En «La Unión Liberal» el salón es-

tará artísticamente adornado y compondrá el programa las óperas *Hernani* y *La Bohème*, y los bailes y conciertos de costumbre.

La parte musical corre á cargo de la orquesta *Els Sendras*, aumentada.

* * *

No sabemos aún el programa que presentará el Ayuntamiento, pero creemos que deberá ser poco más ó menos como el de los otros años.

¡Pobre Fiesta mayor si no fuesen las Sociedades particulares! Parecería un cementerío.

TÁRTARO.

ELS "FESTEJOS" D'AQUEST ANY

Que'ns ampari Sant Esteva
y la Verge de la Gleva
ans de comensá á explicá
la historia trista y famosa
de la festa portentosa
que antany es vol *perpetrà*.

Si es que'l vent no'ns ve contrari
y no's mort el secretari
ó algú del Ajuntament,
s'han combinat unas festas
que unas altres com aquestas
no ha vist may bitxo vivent.

Día 1.—A las dos tocadés
y en las següents matinales]
del dos y tres, cuatro y cinch
ens ventará una diana
l'orquesta «La Catalana»
d'en Bertrán, y allá á las cinch
en Sidro am totas las cordas
ajudat de Mossén Bordas,
el primé á n'el campaná
repicará las campanas
y el segón á las hermanas
es diu que las tocará.

A las vuit, hora precisa
(segons meridiano Sisa (1)
qu'es el mes modern de tots)
'nirá un tren á Barcelona
y al cap d'una hora ben boná
á plassa es vendrán pebrots.

Vindrà aquell dels mantecados
y gent que'ns dará recados
d'altre gent que no vindrá,
l'home aquell de la birolla,
mols joves que farán *olla*
tips d'oca y de disfrutar,
y es diu fins que á la Creu Roja
reyna una alegría boja
perque hasta es celebrarán
carreras de bicicletas
ab premis de cent pessetas
y ruptura d'os bertrán.

(1) Perdonsu Sisa, la forsa del consonant *devegadas*....

Hi haurá un envelat á plassa
ni molt lleig ni tampoch massa
d'alló que's pot dir bonich,
per distracció dels inglesos
de las Societats (¿Entesos?)
y per *solaz* d'algún *crich*,

Hi haurán quatre caballitos,
barracas que vendrán pitos
y menuts que'ls tocarán,
y hasta gent molt empipada
de tanta saragatada
com els pitos armarán.

Ballarán gegants y nanos,
vindrà aquell home dels vanos
y un frare á fe un bon sermó,
y encara qu'es cosa vella,
en Jordi aquell de la orella
'nirá á dispesa á l'Unió.

Hi haurá funcions de teatre
que acabarán á las quatre
si no hi ha cap entrebanch,
hi haurá balls á totes hores,
hi haurán cases ab senyores
y pe'ls carrers hi haurá fanch.

A tot arreu grans tronades,
á totas horas passades
(vuy dir passades de frau),
y es diu que allá dalt, els frares
farán moltes cosas rares,
y hasta armarán un sarau

al blanqueix ó al matadero,
segons disposi en Valero
que hi te una influencia gran.
Per xó us he dit que unas festas
tant grans com serán aquestas
may mes es presentarán.

Molts diuhen que á can Mariano
hi anirán á amagá'l nano;
jo no sé aixó que vol dir,
jo no mes sé, y nío barroto
que'm vaig fent vell y que noto
que'm faig mols tips d'escupí.

Vosaltres gent forastera
de Rubí y de Llagostera,
d'Olesa y de Cadaqués,
veniu tots com un sol home,
que si veniu farem broma,
farem broma d'alló mes.

Veniu á veure las festas
que unas altres com aquestas
may mes las presenciareu,
perque de lepra y de fástich
hasta os penjará l'elástich
y cap mes cop tornareu.

ROMANCITO.

CRÓNICA

Ahora si que los fabricantes de moneda falsa estarán de enhorabuena.

El gobierno está recogiendo todos los duros «sevillanos».

Déense, pues, prisa en agotar las existencias.

No podrían encontrar otro cliente mejor ni más espléndido.



Se nos han acercado varios compradores de gallinas y pollería de los muchos que vienen cada mercado, quejándose de que ya hace algún tiempo que los payeses llevan gallinas enfermas.

Como que esto, de ser cierto, es un gran peligro para la salud pública, damos la voz de alerta á las autoridades para que den las órdenes oportunas á los veterinarios que cobran del Municipio.



Se ha publicado un folleto en el cual se denuncia que las compañías ferroviarias de España han defraudado al Estado hasta el año 1904, «mil trescientas cincuenta y un millones de pesetas.»

Nada. Una bicoca. Lo que gasta semanalmente en fumar cualquier miserable obrero.

¿No les parece á ustedes?



El domingo pasado por la tarde tuvo lugar en el Centro Republicano de la plaza de la Corona, la anunciada conferencia de carácter cooperatista.

Usaron de la palabra Torruella, que presentó á los oradores forasteros, los cuales eran los Sres. Rente, Ripoll y el presidente de la Cámara Regional de Cooperativas, Sr. Lloveras y Minguella.

Todos los oradores disertaron sobre el tema anunciado, aportando un sin fin de datos para explicar de una ma-

nera clara las ventajas de las sociedades Cooperativas sobre los demás establecimientos que suministran las materias de consumo á la clase trabajadora.

La concurrencia que llenaba el local por completo, aplaudió á todos los oradores y especialmente al Sr. Minguella que al terminar recibió muchas felicitaciones.

Felicitemos á la Cooperativa *La Vallsana* por el triunfo obtenido en su primer acto de propaganda.



Las Dominicales, órgano del suegro de Odón de Buen; vienen hace días lo que se llama fuertecitas.

Las emprende contra los republicanos solidarios con el mismo empuje que antes defendió á la Solidaridad.

Qué se hizo, Sr. Lozano, de aquella alianza con el *moro Muza*?



Es sabido ya de cada año que pasada la Fiesta mayor todo son críticas al Ayuntamiento por la sencilla razón de que no puede saberse nunca lo que se gasta en festejos públicos nuestra Corporación municipal.

Nosotros, para evitar esto, y que de paso digan algunos maliciosos que alguien se embolsa el dinero que se debería gastar en festejos, proponemos al Sr. Alcalde y al Ayuntamiento que pasada la Fiesta ponga en una tablilla expuesto al público un estado de las cuentas que haya pagado y que sólo hagan referencia á trabajos hechos para dicha fiesta.

Esto, que sería lo justo y lo lógico, esperamos será atendido por la primera autoridad local, toda vez que ha de redundar en prestigio de la misma.

Así lo esperamos.



En Reus se ha celebrado la asamblea de los republicanos radicales de la provincia de Tarragona con un entusiasmo indescriptible.

Concurrieron á ella representantes de todos los pueblos de la provincia, y puso fin á sus tareas saludando como jefe al ilustre caudillo Alejandro Lerroux entre los aplausos de la multitud congregada.



Se puede dar ya como seguro que dentro de poco tiempo tendremos en esta villa instalado el alumbrado por electricidad.

La Compañía que ha emprendido tan buena como acertada empresa, es la Barcelonesa, de Barcelona y se propone en muy poco tiempo dejar instalada la electricidad con tan ventajosas condiciones para el público, que casi es seguro que quedará anulado el alumbrado por el gas que hace tanto tiempo padecemos.

Nos alegramos.



Sabemos que se están ultimando los trabajos para el reparto de *la sopa dels pobres*, que contra lo acostumbrado ha de celebrarse en el jardín del Casino á las cinco horas de la tarde del día 2 de Septiembre.

Procuraremos concurrir á dicho reparto, sobre todo tratándose de conocer á personas *virtuosas*, que en nuestra villa muy cuesta arriba nos viene el creer que puedan existir, apesar de tratarse de virtudes por valor de 50 pesetas.